
 

 

 

Comune di Capo d’Orlando 

(Città Metropolitana di Messina) 

Area Cultura, Turismo, P.I. e Sport 

 

                                                      VERBALE   N. 9   DEL 10.05.2021 

                                                 2° Commissione consiliare permanente 

L’anno 2021 nel mese di Maggio il giorno 10 alle ore 09,00 si e’ riunita, previa convocazione con 

apposito avviso, in seduta di prosecuzione, la 2° C.C.P. per discutere il seguente o.d.g.: 

1) Gestione dei servizi ambientali: analisi e proposte; 

2) Vertenza Ato Rifiuti – Tia : analisi e proposte; 

3) Concessione degli spazi pubblici e piano di arredo urbano: analisi e proposte; 

4) Rifunzionalizzazione ex scalo merci: analisi e proposte; 

5) Emergenza Covid- 19 : analisi e proposte; 

6) Bike Sharing: analisi e proposte; 

7) Compostaggio di campagna e di città: analisi e proposte; 

8) Commissione biblioteca e Commissione pari opportunità: analisi e proposte; 

9) Politiche di sviluppo turistico – mobilità cittadina (piste ciclabili, monopattini, biciclette 

elettriche, taxi – n.c.c., pulmino ad idrogeno, auto elettrica nella disponibilità del Comune, 

trenino turistico): analisi e proposte; 

10) Programmazione e relazioni revisionali relative ad interventi in favore delle scuole: analisi 

e proposte; 

11) Servizi Igiene Ambientale: audizione rappresentante Ecolandia srl ; 

12) CCR, Depuratore, Elipista, Area Artigianale/CNR: analisi e proposte; 

Sono presenti alla riunione i signori: 

- .Gazia Sandro –Vice Presidente  

-  Liotta Teodolinda -Componente 

-  Mangano Renato - Componente  

 

Essendo assente il Presidente Scafidi, svolge le funzioni di Presidente il Vicepresidente Dott. 

Gazia Sandro. 

Svolge le funzioni di Segretario delegato il lavoratore A.S.U. Caldarera Roberto, giusta nota n. Prot. 

9887 del 02.04.2021, della Segretaria Fasola Carmelina, Funzionario Direttivo dell’Ufficio 

P.Istruzione e Turismo del Comune di Capo d’Orlando. 



Verificata l’esistenza del numero legale, il Presidente dichiara aperta la seduta e pone in discussione 

il punto n.1 all’o.d.g.: Gestione dei servizi ambientali; è presente il funzionario Bontempo, 

responsabile dei servizi ambientali del Comune di Capo d’Orlando. 

Il funzionario Bontempo consegna alla Commissione il report del mese di Aprile 2021, relativo alla 

raccolta rifiuti, da cui si evince che la raccolta differenziata si è attestata intorno alla percentuale del 

65%, con un risultato inferiore di circa il 10% rispetto alla raccolta di Marzo 2021, dove si era 

conseguito il notevole risultato del 75%. 

Il Consigliere Mangano chiede al Funzionario Bontempo i motivi di questa riduzione e quali 

correttivi apportare per il miglioramento dei risultati; il Funzionario Bontempo risponde che il 

risultato del 75 % ottenuto nel mese di Marzo era anomalo, in quanto dovuto ad una maggiore 

quantità di rifiuti immagazzinati per le note difficoltà di smistamento nei centri di raccolta regionali 

e che il trend che ci si aspetta dalla raccolta differenziata è compreso tra il 65% ed il 70%. 

Il Consigliere Mangano chiede al Funzionario Bontempo di relazionare in merito ai ritardi nei 

pagamenti degli stipendi ai propri dipendenti da parte della Ditta Ecolandia s.r.l e alla relativa 

vertenza che ha determinato la sospensione del servizio di raccolta rifiuti. 

Il Funzionario Bontempo risponde che, per quanto di sua competenza, l’Ufficio Tecnico ha 

provveduto alla regolare emissione delle determine di liquidazione; spetterà poi all’Area 

Economico Finanziaria provvedere ai successivi adempimenti; comunica inoltre che oggi, Lunedì’ 

10  Maggio intorno alle 13, si dovrebbero riunire i rappresentanti della Ditta Ecolandia, delle 

organizzazioni sindacali e dell’Amministrazione Comunale ed auspica che venga raggiunto un 

accordo, con il pagamento di almeno due delle quattro mensilità avanzate dagli operai, che  

determini  la sospensione dello sciopero e la  ripresa tempestiva dell’ attività lavorativa finalizzata 

alla raccolta dell’umido e dell’indifferenziato rimasto  per tanti giorni all’esterno delle abitazioni . 

Interviene il Presidente Gazia per evidenziare il cambiamento, nella gestione delle vertenze 

sindacali per le rivendicazioni salariali e, segnatamente, del modus operandi  degli operai e delle 

organizzazioni sindacali che finalmente hanno indirizzato le loro giuste proteste verso il gestore del 

servizio e non più principalmente verso l’Amministrazione Comunale, come purtroppo si è 

verificato in passato, quando  si cercava di far passare all’esterno  un messaggio errato, come se la 

responsabilità dei ritardi nell’erogazione dei salari fosse da addebitare quasi esclusivamente  

all’Amministrazione  Comunale. 

Il Presidente chiede al funzionario Bontempo se vi è stata comunicazione da parte degli operai della 

ditta Ecolandia o delle organizzazioni sindacali riguardo alla sospensione del servizio e quanto 

tempo prima doveva essere effettuato il preavviso relativo allo sciopero. 

Il Funzionario Bontempo risponde che la comunicazione dello sciopero è stata fatta ma verificherà 

se il preavviso, che doveva essere di 10 giorni, sia stato rispettato. 

Il Presidente si augura che in futuro gli operai non aspettino 4 mesi di mancati pagamenti prima di 

organizzare lo sciopero ma che si attivino possibilmente anche dopo il ritardo di  una sola mensilità; 

rappresenta altresì che in futuro vi sia la giusta programmazione e la tempestiva comunicazione 

della eventuale  sospensione del servizio, con  regolare preavviso, in modo da permettere  a chi di 

competenza di trovare le giuste soluzioni per ovviare ai notevoli inconvenienti a carico della 

cittadinanza incolpevole; auspica, inoltre,  che gli uffici preposti abbiano provveduto a rispettare la 

destinazione delle somme introitate dal Comune per le prime tre rate Tari relative all’anno 2020, per 

saldare le fatture emesse dal gestore dei servizi ambientali, anche se il tergiversare 

dell’Amministrazione Comunale, in merito alla riduzione del 30% delle tariffe, ha disorientato 

l’utente e possibilmente ritardato il saldo, consapevole dell’errata fatturazione Tari del 2020, 

calcolata non sull’effettivo costo del servizio pari ad € 2.800.000,00, come certificato dagli Uffici 

competenti a consuntivo 2020 ma prendendo a riferimento l’importo del 2018 pari ad € 

3.900.000,00. 

Il Consiglieri Mangano e Liotta, nel condividere quanto esposto dal Presidente, manifestano 

solidarietà ai dipendenti della Ditta Ecolandia in quanto devono essere retribuiti puntualmente ed 

inoltre evidenziano che in passato alcune organizzazioni sindacali, strumentalmente, attraverso i 



mass media, veicolavano il messaggio ingannevole che fosse il Comune di Capo d’Orlando il datore 

di lavoro dei soggetti impegnati nei servizi ambientali e non il raggruppamento di imprese Multi 

Ecoplast A.T.I., titolare del precedente appalto settennale;  tutto ciò, concludono i Consiglieri, non  

esime l’Amministrazione Comunale  da qualsiasi responsabilità ma deve monitorare e vigilare sul 

rispetto dei rapporti contrattuali e sindacali, tutelare la dignità lavorativa e il diritto alla puntuale 

retribuzione dei lavoratori, provvedendo al regolare pagamento delle fatture presentate dal gestore 

dei servizi ambientali e alla immediata rideterminazione della TARI 2020 all’effettivo costo del 

servizio sostenuto dall’Ente locale, come peraltro certificato dagli Uffici Comunali competenti, 

programmando una nuova e più ampia rateizzazione, rispettosa dell’effettiva capacità di reddito del 

cittadino-utente che in questo momento risulta  seriamente condizionata in negativo dalla pandemia. 

Il Presidente Gazia chiede al funzionario Bontempo, in qualità di Presidente della rappresentanza 

sindacale unitaria (R.S.U.), notizie riguardo agli stipendi dei dipendenti comunali. 

Il Funzionario Bontempo comunica che la Regione ha emesso il mandato relativo al saldo della 4° 

trimestralità 2020 ma, a seguito dei ritardi con cui è stata approvata la manovra finanziaria, tali 

somme, che ammontano a circa € 200.000,00, non risultano ancora nelle casse comunali; con le 

richiamate risorse finanziarie si potrà saldare solo una delle quattro mensilità di cui i dipendenti 

comunali risultano creditori.  

Il Consigliere Mangano chiede notizie al Funzionario Bontempo sull’incremento a 36 ore del 

contratto di lavoro di alcuni dipendenti, secondo quali criteri siano stati individuati i richiamati 

dipendenti e comunque se tutto ciò sia stato oggetto di concertazione sindacale; chiede inoltre se le 

organizzazioni sindacali siano a conoscenza o siano state convocate per la programmazione del 

piano triennale del fabbisogno del personale del Comune di Capo d’Orlando. 

Il funzionario Bontempo replica che gli incrementi di ore dei dipendenti dovrebbero essere oggetto 

di concertazione sindacale, che gli incrementi di ore sono stati fatti in base al notevole carico di 

lavoro di alcuni Uffici Comunali e che il piano triennale del fabbisogno del personale è stato fatto 

solo relativamente ai dipendenti a 36 ore. 

Alle ore 11 esce il Funzionario Bontempo. 

La Consigliera Liotta propone al Presidente il prelievo del punto n.3 all’o.d.g.; la Commissione 

approva all’unanimità. 

La Consigliera Liotta, dopo avere evidenziato la necessità di  implementare il vigente regolamento 

di arredo urbano, rappresenta il  problema della “capitozzatura”, nell’ambito della cura del verde 

pubblico e privato, che ha determinato la protesta di numerosi cittadini ed imprenditori in occasione 

delle recenti potature del patrimonio arboreo paladino; inoltre la Consigliera Liotta sottolinea che   

la potatura drastica priva gli alberi della vegetazione, li rende debilitati, impedendo lo sviluppo 

naturale delle piante; la potatura invece dovrebbe essere eseguita a “regola d’arte”, mantenendo la 

chioma di ogni esemplare arboreo integra , conservando il portamento naturale tipico della singola 

specie botanica; propone pertanto alla Commissione di approfondire la richiamata problematica 

anche  al fine di implementare il regolamento attualmente vigente dell’arredo urbano (regolamento 

n.70 del 25 Marzo 2009), possibilmente con un apposito regolamento per il verde pubblico e privato 

della città di Capo d’Orlando. 

Il Presidente ringrazia la Consigliera Liotta per aver messo in evidenza la nota  problematica della 

potatura “selvaggia”  e fa notare  che il Comune di Capo d’Orlando è ricco di patrimonio arboreo e 

nonostante ciò negli anni non si è mai dotato di un regolamento per la cura e tutela del verde 

pubblico e privato; il problema sollevato relativo alla potatura degli alberi è da mettere in risalto 

così come il benessere del verde pubblico, fonte vitale per la salubrità dell’ambiente; infine  

conclude l’intervento ricordando la ricchezza di palme, della specie “Canariensis”, presenti nel 

Comune, purtroppo  colpite e decimate dal “punteruolo rosso” e una spettrale testimonianza nonché 

pericolosa presenza sono i tronchi, non più vitali, presenti all’interno della villa Europa. 

Il Presidente pertanto propone alla Commissione di lavorare insieme per l’elaborazione di un 

regolamento per la cura e tutela del verde e del patrimonio vegetale, da sottoporre all’attenzione del 

Consiglio Comunale per le conseguenti determinazioni. 



Il Consigliere Mangano, nel condividere quanto rappresentato dai colleghi Gazia e Liotta, propone 

di coinvolgere il Comitato “Capo d’Orlando è di tutti”, in quanto aveva già iniziato un censimento 

sulle essenze vegetali rare e non autoctone presenti nel Centro storico del Comune paladino, al fine 

di elaborare e donare alla comunità paladina un P.R.G. del verde e di invitare degli esperti del 

richiamato Comitato in una delle prossime sedute della Commissione. 

Il Presidente propone di nominare la Consigliera Liotta relatrice della proposta; la Commissione 

approva all’unanimità. 

Interviene la Consigliera Liotta per ringraziare i colleghi consiglieri per la designazione di relatrice  

e coglie l’occasione per consegnare ai presenti una bozza del Regolamento per il verde pubblico e 

privato per la città di Capo d’Orlando, che si allega, per una opportuna condivisione propedeutica 

ad una eventuale integrazione, anche a seguito dei suggerimenti degli attori sociali ed istituzionali 

operanti nel territorio paladino, con l’auspicio che nelle prossime sedute della Commissione si 

giunga alla redazione  definitiva della proposta di regolamento da sottoporre all’approvazione del 

Consiglio Comunale. 

Il Presidente chiede il prelievo del punto n. 12 all’o.d.g.; la Commissione approva all’unanimità. 

Il Presidente apre la discussione e contatta telefonicamente l’Arch. Lo Cicero, Responsabile del 

Servizio Urbanistica del Comune e successivamente l’Arch. Sidoti, responsabile dell’Area Lavori 

Pubblici del Comune, per avere notizie riguardanti le pratiche relative alla realizzazione 

dell’Elipista in località Tavola Grande  e alla convenzione tra il Comune di Capo d’Orlando e il 

C.N.R. di Messina per la produzione di idrogeno; entrambi i funzionari comunicano di non avere ad 

oggi ricevuto da parte dell’Amministrazione attiva l’assegnazione delle richiamate  pratiche, che 

erano di competenza dell’Ing. Gatto, responsabile dell’Ufficio Tecnico, oggi in pensione. 

Alla luce di ciò il Presidente assume l’impegno di interloquire con il Sindaco per la tempestiva 

risoluzione delle pratiche emarginate, che rivestono carattere di urgenza anche in considerazione 

dell’attività ispettiva da parte dell’A.N.A.C., giusta nota del 30.01.2019, prot.7570, indirizzata al 

Comune di Capo d’Orlando. 

Il Presidente alle ore 12,15 chiude la riunione e aggiorna la seduta a giorno 24 Maggio 2021, alle 

ore 9,00. 

Dal che il presente verbale 

 

Il Segretario                                                                                               Il Presidente  

 

f.to Roberto Caldarera                                                                          f.to Sandro Gazia 

 

 

 

  

 

 


